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ФОНД СКОЛКОВО

Накануне Санкт-Петербургско-
го международного экономи-
ческого форума состоялось вто-
рое заседание Индустриально-
го консультативного совета 
(Industrial Advisory Board; ИКС), 
который образован крупней-
шими международными и рос-
сийскими компаниями из чис-
ла партнеров фонда «Сколково».

Задача совета — разработка 
инициатив в целях повыше-
ния привлекательности Рос-
сии для осуществления науч-
но-исследовательской деятель-
ности. Среди компаний, напра-
вивших в совет своих предста-
вителей (руководителей и топ-
менеджеров),— Nokia, Intel, 
IBM, АФК «Система», SAP, EMC, 
Microsoft, Siemens, Alstom, 
General Electric, Ericsson, EADS, 
«Ренова Оргсинтез», ИСС 
им. ака демика М. Ф. Решетне-
ва, ХК «Композит», Cisco, Dow, 
Johnson & Johnson — 21 компа-
ния из числа партнеров «Скол-
ково». К концу года число учас-
тников ИКС может достичь 30.

«Это мировой высокотехно-
логичный авангард: междуна-
родные компании, перешед-
шие важный рубеж — от про-
даж к разработкам на террито-
рии России новых продуктов, 
а также российские компании, 
у которых есть амбиции в соз-
дании новых продуктов, кото-
рые могут состояться на миро-
вом рынке»,— объясняет испол-
нительный секретарь ИКС, уп-
равляющий директор по клю-
чевым партнерам фонда «Скол-
ково» Роман Романовский.

Руководит советом испол-
нительный вице-президент 
Nokia Эско Ахо. Он имеет опыт 
государственного управления: 
в 1991–1995 годах господин 
Ахо занимал пост премьер-ми-
нистра Финляндии. «Меня и 
других участников совета об-
надеживает, что не мы сами 
выступили с предложением 
его создать — нас попросил 
об этом президент фонда 

”Сколково“ Виктор Вексель-
берг,— говорит Эско Ахо.— 
От нас ждут предложений по 
развитию инновационной эко-
номики в России, то есть мы не 
должны замыкаться на локаль-
ных проблемах фонда».

Первое заседание совета со-
стоялось в Москве несколько 
месяцев назад. Главным его ре-
шением стало проведение оп-
роса среди партнеров фонда, 
чтобы по его итогам сформули-
ровать основные предложения 
в адрес администрации «Скол-
ково» и представителей госу-
дарства. «Ваши советы, реко-
мендации послужат основой 
для многочисленных инициа-
тив, которые будут реализова-
ны в рамках деятельности как 

самого ”Сколково“, так и рос-
сийского правительства»,— по-
обещал тогда президент фонда 
«Сколково» Виктор Вексельберг.

Результаты исследования 
были оглашены на заседании 
совета в Санкт-Петербурге. 
 Всего в ходе исследования бы-
ло собрано более 200 предло-
жений, которые можно разде-
лить на шесть тематических 
блоков: законодательство, ин-
фраструктура, регулирование, 
восприятие, персонал и цены.

Участники опроса отметили 
недостаточную «интернацио-
нализацию» специалистов, 
снижение качества образова-
ния, недостаточный уровень 
мотивации технических спе-
циалистов, уменьшение коли-
чества выпускников техничес-
ких специальностей.

Следующая категория — 
 законодательные барьеры, 
препятствующие развитию 
 высокотехнологичного бизне-
са. В частности, участники со-
вета пожаловались на отсутст-
вие механизмов защиты их ин-

теллектуальной собственности 
и низкую эффективность сис-
темы госзакупок.

Далее — проблемы приве-
дения регуляторной среды в со-
ответствие с требованиями се-
годняшнего дня, модернизация 
существующей и создание но-
вой инфраструктуры для исс-
ледовательской деятельности. 
Это относится, например, к то-
му, насколько сложно устроена 
процедура таможенной очист-
ки оборудования и материа-
лов, которые нужны партне-
рам «Сколково» в R&D (научно-
исследовательских, опытно-
конструкторских и технологи-
ческие работах — НИОКР). Так-
же совет критикует российскую 
миграционную политику — 
главным образом условия полу-
чения виз для специалистов в 
сфере высоких технологий.

Многие члены совета отме-
тили, что НИОКР в России до-
роже, чем в любой из стран 
БРИКС и даже во многих раз-
витых странах. Еще одна зада-
ча состоит в том, чтобы сфор-

мировать в российском обще-
стве и у представителей власти 
отношение к профессии учено-
го как к престижной, а к внед-
рению инноваций в экономи-
ку — как к необходимому.

Ежегодно совет планирует 
проводить три-четыре заседа-
ния. Их задача — выдвижение 
двух-трех внешних и такого же 
числа внутренних (то есть на-
правленных на совершенство-
вание работы фонда «Сколко-
во» и его проектов) инициатив. 
В Петербурге о конкретных пре-
дложениях не говорили. Участ-
ники совета договорились со-
средоточиться на кадровых и 
законодательных проб лемах 
как самых острых. Каждой те-
мой будет заниматься профиль-
ная рабочая группа. К октябрю 
им предстоит подготовить кон-
кретные инициативы.

В Петербурге обсуждалось, 
как будут строиться контакты 
совета с властью. Планируется, 
что это будут письменные обра-
щения в адрес соответствую-
щих государственных струк-

тур. Виктор Вексельберг пред-
ставил главу совета ряду пред-
ставителей власти. Эско Ахо 
рассчитывает, что бюрократи-
ческие барьеры диалогу не по-
мешают. «Мы видим, что от го-
сударства исходит реальный за-
прос на изменения. Еще раз от-
мечу, что совет создан не по на-
шей инициативе, мы лишь под-
держали предложенную нам 
идею,— объясняет он.— Кроме 
того, мы видим, насколько глу-
боко отдельные чиновники 
вовлечены в проблемы ”Скол-
ково“ и развитие инновацион-
ной экономики в целом. Это, 
например, вице-премьеры Вла-
дислав Сурков и Аркадий Двор-
кович. Не говоря уже о главе 
правительства. Создание ”Скол-
ково“ — это ведь инициатива 
Дмитрия Медведева».

Помимо разработки предло-
жений стратегического плана 
совет берет на себя решение 
проблем меньшего масштаба. 
Это, например, вопросы при-
влечения инвесторов, упроще-
ния логистики или, например, 

организации рабочего процес-
са компаний, которые участву-
ют в «Сколково». «Мы услыша-
ли вполне определенные заме-
чания по работе фонда, нашим 
внутренним процедурам,— 
рассказывает Роман Романовс-
кий.— Например, это касается 
процедуры получения налого-
вых льгот. Мы разрабатывали 
их в расчете на то, что это было 
удобно стартапам. Сейчас че-
рез них проходят и крупные 
компании. Конечно, это не 
очень удобно». О вариантах 
 решения этой проблемы Эско 
Ахо рассказал Виктору Вексель-
бергу в Петербурге.

«Но главное для совета — 
все-таки не решение частных 
проблем конкретных компа-
ний, а изменение всего кон-
текста,— подчеркивает Эско 
Ахо.— Инновационный биз-
нес очень чутко реагирует на 
состояние окружающей дейс-
твительности. Высокотехноло-
гичный бизнес — это в первую 
очередь его экосистема».

Олег Хохлов

«Сколково» распространяет влияние за пределы иннограда. О первых итогах работы готов отчитаться Индустриальный консультатив-
ный совет фонда, который поставил своей задачей консультирование власти по вопросам развития высокотехнологичной экономики.

Экосистема инноваций

прямая 
речь 

Что «Сколково»  
даст российским  
экономике и бизнесу?

Валерий Язев, президент 
Российского газового общества, 
первый зампред комитета Госдумы 
по экономической политике,  
инновационному развитию  
и предпринимательству:
— Надеюсь, «Сколково» даст толчок для 
повсеместного внедрения инноваций. 
Начнется модернизации экономики, мо-
дернизация промышленности, модерни-
зация российского машиностроения, 
то есть всех отраслей экономики, что ус-
корит процесс наращивания несырьево-
го сектора экономики и в конечном итоге 
поменяет нынешнюю структуру ВВП.

Сергей Алдошин, 
вице-президент РАН:
— Серьезную и большую площадку для 
фундаментальных исследований само-
го широкого профиля. А затем эти ис-
следования можно будет внедрять в 
промышленность, экономику, бизнес. 
«Сколково» на сегодняшний день хорош 
в двух аспектах: у него очень быстрые 
темпы развития, и ни для каких акаде-
мических исследований нет ограниче-
ний. Если дальше все будет развивать-
ся так же, проект окажется успешным.

Вячеслав Осипов, 
зампред комитета Госдумы по науке  
и наукоемким технологиям:
— «Сколково» уже дает. Во-первых, туда 
не так просто попасть. Независимый и 
очень профессиональный совет сам по 
себе отфильтровывает лучших из лучших. 
Он открывает двери, которые до этого 
были закрыты. Второй важный момент: 
«Сколково» развивается в регионах, не-
больших городах и республиках, до кото-
рых наука могла бы просто не добраться, 
а люди с хорошими мозгами и идеями 
остались бы не у дел. Сейчас, например, 
в Мордовии у нас есть два резидента, от-
личные инженеры, академики, там раз-
вивается технопарк, выигрываются клас-
теры. Со «Сколково» многие хотят со-
трудничать, это как бы лишний ключик, 
который очень упрощает жизнь талантли-
вым, умным людям, и главное, что благо-

даря проекту это теперь происходит 
не только в пределах Садового кольца.

Александра Бочарова, 
гендиректор Premium engineering:
— Деньги, условия для работы и, как 
следствие, новый старт и новые возмож-
ности. Я лично знаю людей, чьи проекты 
хотя бы частично «Сколково» финансиру-
ет. Условия в виде больших лабораторий, 
специалистов, с которыми можно кон-
сультироваться, получать полезные сове-
ты,— это важный фактор для хорошей ра-
боты, опыта, обмена идеями. Нам специ-
алисты из «Сколково» подсказали очень 
много действительно важных вещей, ко-
торые мы сейчас применяем в нашем де-
ле. Получается, что, даже еще не став ре-
зидентом «Сколково», а только попытав-
шись, человек уже выносит полезную ин-
формацию, которую может применить в 
своей работе, будь то наука или бизнес.

Александр Викулин, 
генеральный директор Национального 
бюро кредитных историй:
— Я ожидаю от «Сколково» появления 
экономистов и идей, избавленных от 
трех, на мой взгляд, вредных, но тем не 
менее популярных сегодня заблуждений. 
Первое: России не надо изобретать ве-
лосипед, а просто использовать опыт 
других стран в развитии собственной 
экономики. Но таким образом мы отка-
зываемся от уникального советского 
опыта, которого не было у других стран и 
который, как показывает даже сегодняш-
ний день, был не всегда плохим. Второе 
заблуждение: уникальность России в бо-
гатых запасах нефти и других природных 
ресурсов — из этого надо выжимать мак-
симум. Но уникальность нашей страны не 
в этом, а прежде всего в огромности. Как 
по территории, так и по населению. Мы 
великая держава и в состоянии развивать 
все отрасли. В России должны вестись 
работы и в сфере информационных тех-
нологий, и в робототехнике и в других на-
правлениях — не важно, насколько мы 
сейчас отстаем от лидеров. И третий, на 
мой взгляд, мешающий нам тезис заклю-
чается в требовании прорыва, некоей 
сверхидеи, которая в состоянии в одно-
часье вывести страну или отрасль в лиде-
ры. Многие ждут какого-то «стиваджоб-
са», мессию от экономики, который что-
то придумает и всем станет хорошо. На-
деяться на это — вводить себя в заблуж-
дение. Будущее — за планомерной и кро-
потливой работой, а не революционными 
процессами. Такие решения, рассчитан-
ные на долгие годы, и люди, способные 
действовать не по шаблону, должны быть 
предложены нам «Сколково».

Каким образом компаниям-
новичкам удается проникнуть 
на уже сформированный ста-
рожилами рынок и дать и без 
того уже избалованным пот-
ребителям новый продукт? 
Экономисты Всемирного эко-
номического форума выделя-
ют восемь различных страте-
гий развития стартапов.

Волна. Инновации подобны 
волнам. Компании могут участ-
вовать в их создании, росте, а 
также скользить на гребне. Са-
мые успешные стартапы ухит-
ряются поучаствовать сразу в 
трех этих процессах. Впрочем, 
это большая редкость — чтобы 
компания оказалась в состоя-
нии продержаться на рынке в 
течение всех трех этапов: сна-
чала с нуля участвовать в созда-
нии совершенно новой индуст-
рии, затем играть существен-
ную роль в ее росте, а затем на-
слаждаться плодами этого рос-
та, скользя на гребне ей же со-
зданной волны.

Одна из особенностей мно-
гих экономических и иннова-
ционных волн заключается в 
том, что по мере перехода вол-
ны от создания к росту и затем 
от роста до появления ее пика-
гребня число компаний растет 

как на дрожжах: все хотят поу-
частвовать в новой игре, а осо-
бенно прокатиться на гребне. 
Но лишь считаные компании 
добиваются такой степени про-
гресса, которая создает возмож-
ность появления новой волны. 
Множество новичков-конку-
рентов подключается на этапе 
роста волны, еще больше — 
когда новая индустрия уже вы-
строена, и компаниям-основа-
телям становится тесно. Один 
из немногих примеров компа-
нии, удержавшейся на лидиру-
ющих позициях на всех этапах 
новой волны,— это Microsoft 
(стартап 1975 года).

Некоторые предприятия со-
здают новую волну, но не удер-
живаются надолго. Хороший 
пример — социальные сети. 
Пионером в их построении 
стала компания Classmates.
com, созданная еще в эпоху 
dot.com-бума в 1995-м. Увы, 
эта компания так и не дожила 
до того, чтобы извлечь выгоду 
из роста и гребня новой волны, 
которую она помогла создать.

Как только в области соцсе-
тей сформировались условия 
для появления новой волны, 
на рынок пришли компании, 
сыгравшие ключевую роль в 
дальнейшем росте волны. Од-

на из самых дорогих компа-
ний мира (несмотря на про-
вальное IPO), Facebook просто 
удачно встала на плечи более 
ранних стартапов — той же 
Classmates.com, основанной 
в 1997-м, LiveJournal в 1999-м, 
Friendster в 2002-м, Myspace 
в 2003-м.
Появление нового продук-
та в новой категории про-
дуктов. Одной из стратегий 
для стартапа может быть на-
хождение лакуны на рынке, 
поиск продукта, по какой-то 
причине пропущенного рын-
ком. Например, авиакомпания 
jetBlue (стартап 1999 года) пре-
доставила новую категорию 
продуктов на рынке авиапере-
возок, объединив высококачес-
твенный сервис с низкой це-
ной за счет использования в са-
молете единственного класса 

перелета, где все пассажиры 
получали одинаковое обслужи-
вание без какой-либо диффе-
ренциации, основанной на 
расположении кресел в салоне.
Появление нового продук-
та в уже существующей ка-
тегории продуктов. Нови-
чок может использовать в сво-
их интересах макроэкономи-
ческие пертурбации или изме-
нения внешней конъюнкту-
ры, которые создают благо-
приятную возможность для 
проникновения на рынок с 
высокими барьерами для но-
вых участников.

«Диэлектрические кабель-
ные системы» (ДКС, стартап 
1998 года из России) начали 
бизнес во вполне традицион-
ной области. После августа 
1998-го резко выросла стои-
мость импортных электричес-

ких кабелей. ДКС использова-
ли продвинутые технологии, 
чтобы разработать полную 
производственную линию, ко-
торая позволила компании за-
нять существенную долю на 
российском рынке относи-
тельно других компаний-ста-
рожилов.

Стартап может заработать 
и просто на моде, даже если 
похожие продукты уже есть. 
Inno cent (стартап 1998 года из 
Великобритании) производит 
и торгует соками и фруктовы-
ми напитками. Компания при-
шла на существующий рынок, 
но дифференцировала свой 
продукт, делая напитки на 
100% из фруктов и исключая 
какие-либо добавки. Благода-
ря эффективному маркетингу 
и увлечению экологически 
чистыми продуктами Innocent 
стала хорошо известным брен-
дом в Великобритании.
Модернизация цепочки 
создания добавленной 
стоимости. Рационализация 
цепочки создания добавлен-
ной стоимости может принять 
много форм. Основным трен-
дом за последние 50 лет для за-
падных корпораций стало 
сбрасывание с себя лишних — 
непрофильных — функций. 

С этой тенденцией связано 
и появление новых стартапов, 
занимающихся аутсорсингом 
бизнес-процессов (ВРО). Вто-
рой недавний феномен — по-
явление стартапов, ориентиро-
ванных на оптимизацию су-
ществующей цепочки созда-
ния добавленной стоимости.

В области BPO тон задавали 
индийские компании. Infosys 
(стартап 1981 года) и Satyam 
Com puter Services (стартап 
1987 года, ныне — Mahindra 
Satyam) способствовали созда-
нию важного рыночного биз-
неса, распространившегося 
на весь мир.

BPO-компании с сильными 
IT-возможностями сосредота-
чиваются на определенных об-
ластях знаний. Grid Dynamics 
(стартап-2005 из России), осно-
вывает свою стратегию имен-
но на такой специализации. 
Борис Ренский, исполнитель-
ный вице-президент компа-
нии по маркетингу, видит мис-
сию Grid Dynamics в «разработ-
ке ряда инструментальных 
средств, для того чтобы помочь 
различными программным 
приложениям увеличивать 
свою эффективность за счет 

”облачных“ вычислений». 
(Окончание на стр. 19)

Восемь идей для инноватора

На Петербургском экономи-
ческом форуме фонд «Скол-
ково» будет представлен не 
только президентом Викто-
ром Вексельбергом и его ко-
мандой. «Сколково» везет в 
Санкт-Петербург своих учас-
тников. Какую пользу они из 
этого извлекут, REVIEW рас-
сказал советник президента 
фонда по работе со старта-
пами ПЕККА ВИЛЬЯКАЙНЕН.

— Вы готовили резидентов 
«Сколково» к форуму. С чего 
все началось? Как вам пред
ложили работу в фонде?
— Пять или шесть лет назад я 
приехал на экономический фо-
рум в Санкт-Петербург. О Рос-
сии я тогда не знал ничего...
— То есть как это — «ничего»?
— Нет, ну, конечно, я бывал 
здесь. Например, заходил на 
яхте в Выборг. Моя жена родом 
из России, у меня есть друзья 
среди россиян. Но я никогда 
не занимался здесь бизнесом.

В начале 2000-х компания 
Tieto, которую я тогда возглав-
лял (Tieto — один из крупней-
ших в Северной Европе пос-
тавщиков IT-услуг для промы-
шленности и сферы обслужи-
вания.— Review), проводила 
специальное исследование, 
и нам показалось, что время 
еще не пришло. Здесь хоро-
шо продавалось программ-
ное обеспечение, но сервис-
ные услуги никому не были 
нужны.

И вдруг спустя несколько 
лет я приезжаю в Санкт-Пе-
тербург и слышу все эти раз-
говоры о модернизации. 
Это были острые и вполне 
предметные дискуссии, а не 
поверхностные рассуждения. 

Мне было очень интересно 
в этом поучаствовать.
— С кем же вы дискутиро
вали? И к чему вы пришли 
в итоге?
— О, это были самые разные 
собеседники. Бизнесмены из 
России, из других стран. По-
литики. Например, я помню, 
что мы общались с Аркадием 
Дворковичем. В общем, я под-
ружился с массой людей. С тех 
пор я следил за «Сколково». 
И все равно, когда примерно 
год назад Виктор Вексельберг 
предложил мне стать его со-
ветником, я был настроен 
скептически.

Ведь как воспринимают 
«Сколково»? Если мы с вами 
сейчас выйдем на улицу и по-
интересуемся у случайных 
 прохожих, они скажут, что это 
очень странная затея, потому 
что за ней стоит государство. 
У меня были такие же мысли. 
Помню, и жена меня спрашива-
ла: неужели ты будешь работать 
на государство? Я всю жизнь 
посвятил бизнесу и все-таки 
 решил попробовать. В конце 
концов, мне ведь нечего терять. 
Я пришел сюда как такой фин-
ский конь, сразу сказал, что я 
здесь для того, чтобы увидеть 
все как есть. Я хочу увидеть 
каждую компанию, всех ее со-
трудников, я хочу знать, на что 
здесь тратится каждый рубль. 
Многие — в том числе мои дру-
зья — критикуют «Сколково» 
за то, что мы тут тратим деньги 
российских налогоплательщи-
ков. Знаете, что я им отвечаю? 
Российские налогоплатель-
щики — это наши акционеры. 
Я здесь для того, чтобы отстаи-
вать их интересы.

(Окончание на стр. 20)

«В России можно 
инвестировать  
не только в то,  
что связано  
с нефтью или газом»
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Классификация стратегий развития стартапов
1 Волна — создание принципиально новой сферы экономической деятельности

2 Появление нового продукта в новой категории продуктов

3 Появление нового продукта в уже существующей категории продуктов

4 Трансформация цепочки создания добавленной стоимости

5 Исследовательская деятельность или открытие нового знания

6 Слияние или поглощение существующих игроков на рынке для реализации эффекта масштаба

7 Реализация преимуществ от изменения регулирующих норм или правительственной политики

8 Перенос идей на новую почву

Источник: Всемирный экономический форум.
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review ФОНД СКОЛКОВО

Сколтеху — Сколковскому инс-
титуту науки и технологий — нет 
и года, однако первые студенты 
уже набраны. О том, насколько 
динамично развивается уни-
верситет, как происходил на-
бор студентов, по каким про-
граммам они будут обучаться, 
REVIEW рассказал президент 
института ЭДВАРД КРОУЛИ.

— Сколковский институт на
уки и технологий — Сколтех — 
вы возглавили девять месяцев 
назад. Вам уже удалось собрать 
команду?
— Не без гордости могу вам сооб
щить, что мы продвинулись не 
только в этом. Пилотные прог
раммы будут запущены по всем 
направлениям деятельности 
Сколтеха уже в этом году. Что ка
сается сотрудников, у нас две ко
манды, а не одна — администра
ция и собственно профессорско
преподавательский состав. Сей
час активно идет процесс собесе
дования с кандидатами. В бли
жайшие месяцы мы объявим о 
назначении пятишести профес
соров, которые будут работать 
у нас на постоянной основе.

Пока могу лишь сказать, что 
мы получили сотни заявок. Это 
представители российских уни
верситетов и Российской акаде
мии наук, а также профессора из 
Европы и США. Несколько обра
щений поступило из Азии. Хотел 
бы отметить такую особенность: 
работа в Сколтехе заинтересова
ла многих ученых, которые ког
дато покинули Россию, чтобы 
строить карьеру за рубежом.

К слову, среди тех, кто уже во
шел в администрацию Сколтеха 
— а она практически сформирова
на, тоже есть россияне, которые 
часть жизни провели за границей. 
Например, наш вицепрезидент 
по управлению и развитию Алек
сей Ситников работал в Стэнфор
де, а вицепрезидент по академи
ческим вопросам выпускник Физ
теха Михаил Мягков — в Орегонс
ком университете и Калифорний
ском технологическом институте.
— Как вам кажется, чем все 
они — сотни специалистов, 
о которых вы говорите,— ру
ководствуются, предлагая вам 
свои услуги? Они это воспри
нимают как некий вызов?
— На самом деле, за пределами 
России Сколтех вызывает боль
шой интерес, это очень много
обещающий проект. Сколтех — 
это попытка создать новый уни
верситет мирового уровня на 
очень сильном интеллектуаль
ном фундаменте, которым распо
лагает Россия. Очень многие стре
мятся в этом поучаствовать. Смот
рите, я буквально только что раз
говаривал по телефону с ректо
ром Калифорнийского универси
тета в СанДиего. Замечу, что это 
отличный вуз. Входит в десятку 
лучших мировых университетов. 
И вот его руководитель только 

что сказал мне, что очень хочет 
сотрудничать с нашим институ
том. У россиян, которые сейчас 
живут и работают за рубежом, 
есть еще один стимул. Думаю, 
они хотят воспользоваться слу
чаем и принять активное участие 
в развитии российской экономи
ки и системы образования.
— Сколтех становится извест
ным в других странах? Чья это 
заслуга? В ваши обязанности 
входит обеспечение благопри
ятного имиджа института?
— Само собой, мы занимаемся 
маркетингом в его классическом 
виде. Мы создали интернетсайт, 
делаем новостные рассылки... 
Но еще в нашей среде крайне 
важно, чтобы информация пере
давалась, что называется, из уст в 
уста. Вместе с коллегами мы ста
раемся рассказать об институте 
как можно большему числу лю
дей. Только что я разговаривал 
по телефону со своими коллега
ми из Калифорнии. В начале ию
ня я ездил в Пекин, чтобы про
вести презентацию в Академии 
инженерных наук Китая. А мой 
коллега вицепрезидент по науч
ной работе Матс Нордлунд толь
ко что посетил с этой же целью 
Израильский технологический 
институт — Технион.
— В начале лета сообщалось, 
что в рамках программы Foun
ding Faculty Fellowship десять 
ученых приняли приглаше
ние института стать консуль
тантами в вопросах выбора на
учных исследований, приема 
студентов, привлечения но
вых преподавателей. Кто эти 

ученые? В чем именно будет 
заключаться их помощь?
— Профессорский состав Foun
ding Faculty Fellows будет направ
лять деятельность Сколтеха, кон
сультируя комитеты по вопросам 
выбора научных исследований, 
приема студентов, а также при
влечения будущих кандидатов 
на преподавательские должнос
ти. Ведь преподавателю важно 
понимать, с кем именно он будет 
работать бок о бок. Создавая уни
верситет с нуля, вы сталкивае
тесь с проблемой найти самого 
первого преподавателя.

Мы пригласили 10 профессо
ров (в дальнейшем их будет боль
ше — 15 или даже 20 человек), ко
торые нам в этом помогут. Это ве
дущие специалисты в областях, 
приоритетных для развития Скол
теха: информационные, энергети
ческие, биомедицинские, косми
ческие и мирные ядерные науки 
и технологии плюс предпринима
тельство в сфере инноваций. По 
сути, эти профессора — наш уче
ный совет. Семеро представляют 
США, двое — Европу, один — Син
гапур. Все они занимают ведущие 
позиции в лучших университетах 
своих стран. Например, в Арагонс
кой национальной лаборатории, 
Гарварде, Массачусетском техно
логическом институте, Нацио
нальном университете Сингапура 
и других. При этом восемь из деся
ти этих профессоров — выходцы 
из России.
— Месяц назад в Сколтех были 
зачислены первые российские 
студенты. Как будет происхо
дить их обучение?

— Я убежден в том, что универ
ситет — это в первую очередь его 
студенты. Поэтому мне не хоте
лось затягивать с запуском обра
зовательного процесса. Не терпе
лось узнать, насколько привлека
тельным окажется наш институт 
для студентов.

Мы решили начать с 20 че
ловек. Притом что набор был 
объявлен в начале весны, когда 
Сколтех существовал, по сути, 
лишь на бумаге, мы получили бо
лее сотни заявок. Около 40 про
шли первичный отбор — на этом 
этапе мы изучали документы. Их 
мы пригласили принять участие 
в финальном туре. В итоге 21 че
ловек — в основном это бакалав
ры МГУ, Физтеха, МИСиСа и дру
гих ведущих российских вузов 
— получил приглашение учить
ся в Сколтехе.

В августе они отправятся 
в Мас сачусетский технологичес
кий институт, где им предстоит 
пройти интенсивный курс, пос
вященный предпринимательс
тву в области инноваций. Компа
нию им составят десять студен
тов Физтеха, МГТУ имени Баума
на, СанктПетербургского ИТМО 
и Томского политехнического 
университета. Вместе с россия
нами будут заниматься студенты 
Массачусетского технологичес
кого института, где все это будет 
происходить, а также студенты 
Лондонского королевского кол
леджа, Швейцарской высшей 
технической школы Цюриха и 
Гонконгского университета на
уки и техники. Их тоже будет 
около десяти человек.

Подобные курсы должны стать 
одной из ключевых особеннос
тей Сколтеха. Мы будем создавать 
сильные образовательные и науч
ные программы, привлекать к ра
боте ведущих преподавателей и 
исследователей. Но мы стремим
ся не просто давать знания — мы 
хотим научить наших студентов 
использовать эти знания для соз
дания новых продуктов. Матери
альных или нематериальных. 
Для России и для всего мира.

После курса в Массачусетском 
технологическом институте наши 
первые студенты разделятся на 
несколько групп, каждая отпра
вится в один из ведущих мировых 
образовательных центров. Собст
венно, я уже назвал их. Это Лон
донский королевский колледж, 
Швейцарская высшая техничес
кая школа Цюриха и Гонконгский 
университет науки и техники. Там 
они проведут год. В июне 2013 го
да они вернутся в Россию в Скол
ково. Таким образом, у нас будет 
целое лето, чтобы изучить их впе
чатления и опыт, чтобы завер
шить разработку собственных об
разовательных программ Сколте
ха, которые мы запускаем как раз 
в сентябре следующего года.
— А стоимость обучения соста
вит...
— Бесплатно.

— Вы недавно назвали 13 рос
сийских научных коллекти
вов, претендующих на созда
ние первых исследователь
ских центров Сколтеха. Кто 
эти ученые, какими исследо
ваниями они занимаются?
— На самом деле, это междуна
родные коллективы, хотя в каж
дом из них действительно есть 
представители российских науч
ных центров — университетов 
или научноисследовательских 
институтов.

Всего мы рассматривали бо
лее 100 предложений — 129, ес
ли быть точными. Те 13 коллекти
вов, которые мы выбрали, сейчас 
оценивают ведущие мировые эк
сперты, среди которых есть и рос
сияне. В течение месяца мы объ
явим трех победителей. В даль
нейшем проведем еще два тура 
конкурса. Планируется, что в 
Сколтехе будет15 исследователь
ских центров, которые будут ра
ботать в пяти областях (я называл 
их ранее): информационные, 
энергетические, биомедицинс
кие, космические и мирные 
ядерные технологии.

Каждый центр, который мы 
выберем, получит государствен
ное финансирование в размере 
до $4 млн в год. Кроме того, мы 
привлечем частные деньги. На
пример, мы собираемся при
влечь к финансированию науч
ных программ американские 
и китайские фонды.

Профессора, которых мы сей
час ищем, помимо преподавания 
будут также вести научную дея
тельность. Для кандидатов, кото
рых мы рассматриваем, это один 
из весомых аргументов в пользу 
работы в Сколтехе. Приехав в Рос
сию, они попадут в состав иссле
довательских центров, которые 
объединяют специалистов миро
вого уровня.
— Но ваше взаимодействие 
с государством этим не исчер
пывается?
— Сейчас создаются совместные 
рабочие группы, в состав которых 
войдут исследователи и предста
вители ведущих российских и за
рубежных компаний. Деятель
ность рабочих групп будет охваты
вать пять основных областей, сос
тавляющих сферу интересов Скол
теха. Одно из направлений — это, 
конечно, все, что связано с нефтью 
и газом. Другое — аэрокосмичес
кая промышленность. Третье — 
IT. И так далее. Эти группы будут 
формулировать первоочередные 
задачи исследований, давая воз
можность производственным 
компаниямлидерам принимать 
более эффективное участие в на
учной деятельности Сколтеха.

Нам важно понимать потреб
ности тех, для кого мы работаем. 
Это похоже на продвижение то
варов — product marketing. Науч
ные исследования и высококлас
сные специалисты — это то, что 
мы производим.

«Научные исследования 
и высококлассные специалисты —  
это то, что будет производить Сколтех»

В
а

с
и

л
и

й
 Ш

а
п

о
Ш

н
и

к
о

В

прямая  
речь 

Что «Сколково» даст  
российским экономике  
и бизнесу?

Евгений Велихов, президент 
национального исследовательского центра  
«Курчатовский институт»:
— Все, и в первую очередь колоссальный рывок в на-
уке, а значит, и в экономике.

Сергей Железняк, 
зампред Госдумы («Единая Россия»),  
заместитель секретаря генсовета партии: 
— Сейчас «Сколково» дает пример запуска и реализа-
ции инновационных проектов. Кроме этого он являет-
ся сегодня кузницей и решений, и алгоритмов перехо-
да на высокодоходную, умную экономику. И это при-
мер, как опыт «Сколково» может быть мультиплициро-
ван на федеральные округа, федеральные научные 
центры различных отделений Академии наук. Естест-
венно, Сколково не должен быть единственным цент-
ром инноваций в стране, но он лаборатория иннова-
ционного успеха, который потом нужно распростра-
нять по России.

Сергей Гуриев, 
ректор Российской экономической школы:
— «Сколково» — это очень важный проект. Создание 
инновационного центра мирового класса позволит 
бизнесу реализовать модель, которую можно будет 
потом масштабировать в других регионах России. 
И если это произойдет, то Россия вернется на миро-
вую карту инновационной отрасли.

Павел Козлов, 
директор по развитию бизнеса NAVTEQ:
— «Сколково» поможет тем, что подскажет бизнесу, 
какие ниши ему занимать, как лучше и эффективнее 
в них строить свое дело. Мы надеемся на то, что 
«Сколково» может стать большой площадкой для биз-
неса, подскажет ему какие-то новые возможности. 
Любая такая площадка идей — это уже само по себе 
возможность, и чем их больше, тем лучше. Конечно, 
это осуществимо, только если правительство эту сис-
тему захочет развивать и поддерживать.

Андрей Павлов, 
генеральный директор компании «ДатаДом»:
— Идея «Сколково» должна позитивно отразиться на 
многих отраслях российского бизнеса, в особенности на 
отраслях сферы IT и инновационных технологий. Вся ин-
фраструктура этого проекта рассчитана на придание ус-
корения развитию данных отраслей благодаря выделяе-
мым грантам, льготному налогообложению, льготным 
ставкам аренды офисных и жилых помещений. Данные 
послабления и субсидии должны позволить российско-
му бизнесу высоких технологий перейти на новый качес-
твенный уровень, увеличив эти отрасли как количествен-
но, так и качественно. Высокая активность в этих сферах 
позволит более активно развиваться и телекоммуника-
ционным рынкам, и рынку IT-услуг для конечного потре-
бителя. Вероятно, в этой связи будут возрастать и объ-
емы интернет-трафика в связи с увеличением медиа-
контента. Данные изменения не смогут не коснуться на-
шей отрасли — рынка услуг дата-центров. Для размеще-
ния все более возрастающих объемов передаваемой и 
хранимой информации потребуются все новые и новые 
мощности вычислительной техники, которую потребует-
ся где то размещать. Это, в свою очередь, усилит тен-
денцию роста строительства новых площадей дата-цент-
ров. Уже в данный момент известно, что даже в рамках 
«Сколково» планируется строительство нескольких круп-
ных дата-центров, которые позволят частично обеспе-
чить собственные потребности компаний-резидентов. 
Единственным, но существенным препятствием для 
столь радужных перспектив может стать формальный 
подход к развитию технопарков, выливающийся в лоб-
бистское распределение благ, выделенных государс-
твом, и учинение препонов малому и инновационному 
бизнесу, и наша общая задача — не допустить развития 
ситуации подобным образом.

Антон Зубихин, генеральный директор 
ООО «Центр инновационного развития СТМ»:
— «Сколково» — хороший провайдер в плане коммерци-
ализации наших продуктов на российском и зарубежных 
рынках. Продвигая проекты на высоком политическом 
уровне, «Сколково» одновременно дает им большой ре-
зонанс — гораздо больший, чем если бы компании 
собственными силами продвигали свои проекты. На-
пример, наша разработка — локомотив с гибридным 
приводом — уже вышла на международный рынок: бла-
годаря «Сколково» на нас обратили внимание коллеги из 
Казахстана и Латвии. Кроме того, сегодня многие рос-
сийские предприятия, прежде всего в машиностроении, 
испытывают большие трудности, связанные с финанси-
рованием НИОКР — новых разработок, новых инноваци-
онных идей и проч. Фонд «Сколково» в нашем случае 
позволил привлечь деньги на НИОКР, сохраняя при нас 
всю интеллектуальную собственность: патенты и конс-
трукторскую документацию. Это серьезное и крайне 
важное отличие от других форм государственной подде-
ржки. Сегодня ситуация такова: если компания заключа-
ет государственный контракт на разработку какого-то 
инновационного продукта, то, к сожалению, права на ин-
теллектуальную собственность и патенты до сих пор при-
надлежат Российской Федерации, а не компании-раз-
работчику. Именно по этой причине российские пред-
приятия не имеют возможности в дальнейшем коммер-
циализировать свои разработки. Для компаний—рези-
дентов «Сколково» ситуация совсем другая, и в конеч-
ном счете это позволит сделать бизнес более конкурент-
ным прежде всего на международном рынке.

Александр Туркот, исполнительный директор 
IT-кластера Фонда «Сколково»:
— Очень хотелось бы, чтобы «Сколково» дал российс-
кому бизнесу понимание путей коммерциализации на-
учного и интеллектуального потенциала страны. При 
наилучшем раскладе «Сколково» должен показать, что 
это единственная модель ведения нормальной эконо-
мики, современного бизнеса в современных услови-
ях. Потому что без технологий, без продвинутой интег-
рации бизнеса в мировую экономику никуда не уехать. 
Но Сколково не должен оставаться резервацией, даже 
в самом лучшем смысле этого слова. Поэтому нужно 
не изымать из регионов лучшие мозги, чтобы посадить 
их в Сколково, а создавать подобные зоны на местах. 
Нужно это направить в Новосибирск, Казань, Томск, 
Екатеринбург, Санкт-Петербург и так далее.
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Что промышленность  
ждет от Сколтеха?

Владимир Довгий, заместитель 
генерального директора по инновационному  
развитию ОАО «ОПК ”Оборонпром“»:
— Для российской экономики создание Сколковского 
института науки и технологий, или, как его еще назы-
вают, Сколтеха,— это признак перехода на новый уро-
вень управления долгосрочным развитием науки и об-
разования в стране. Формат функционирования Скол-
теха не вписывается в определение классического 
университета. Он консолидирует инициативы бизнеса, 
научных и образовательных коллективов—авторите-
тов мирового уровня по интеграции широкого спектра 
научных, научно-технических, научно-технологичес-
ких, инновационных и других областей, позволяет с 
большей отдачей интегрировать научные исследова-
ния и образование.

Для крупных компаний с государственным участи-
ем сотрудничество со Сколтехом основывается в пер-
вую очередь на интересе в развертывании исследова-
тельских центров по программам, имеющим принци-
пиально важное значение для сохранения и развития 
конкурентоспособности. К ним можно отнести иссле-
дования в области создания материалов нового поко-
ления, разработки легких и надежных конструкций, со-
здающих конкурентные преимущества, исследования 
по новым энергетическим технологиям и др.

Мы ожидаем, что функционирование в Сколтехе 
исследовательских центров с одновременным разви-
тием на его базе академического образования и пре-
доставлением возможностей обучаемым проявлять 
свои таланты в научной деятельности позволит за ко-
роткое время создать в России международный ис-
следовательский университет мирового класса.

Леонид Комм, вице-президент 
по программам и инновациям ОАО ОАК:
— ОАО ОАК приветствует начало работы Сколковско-
го института науки и технологий, созданного 25 октяб-
ря 2011 года, и отмечает, что сотрудничество ОАО 
ОАК и Сколтеха уже начинает приносить свои плоды.

Сейчас ОАО ОАК и другим предприятиям и органи-
зациям различных ведомств, решающим одни и те же 
научно-технические проблемы, предоставлена воз-
можность в рамках созданных консультационных 
групп по нескольким ключевым направлениям обсу-
дить и сформировать цели и задачи для каждой из 
групп. В соответствии с Концепцией образовательной 
и научно-технической деятельности Сколтеха опреде-
ляются возможности и приоритетные направления об-
разовательных и научно-технических программ. В хо-
де обсуждения в рамках расширенной и разноплано-
вой по составу аудитории появляются новые подходы 
и идеи, которые могут быть использованы при форми-
ровании программ работ.

Для ОАО ОАК такими наиболее приоритетными на-
правлениями являются создание новых экологически 
чистых высокоэффективных источников энергии для 
применения в энергоустановках самолетов нового по-
коления, а также исследование свойств композицион-
ных материалов, все более широко применяющихся 
в конструкциях самолетов, и мониторинг их состояния.

ОАО ОАК заинтересовано в использовании воз-
можностей Сколтеха для реализации своих перспек-
тивных исследовательских проектов и создания науч-
но-технического задела.

Для более продуктивного взаимодействия ОАО 
ОАК и Сколтеха была сформирована специальная 
совместная рабочая группа, а в состав консультацион-
ных групп Сколтеха по направлениям включены специ-
алисты ОАО ОАК.

Мы возлагаем большие надежды на создавае-
мые при партнерстве лучших российских и зарубеж-
ных организаций научные центры Сколтеха, целью 
которых будет развитие науки и разработка прорыв-
ных технологий и в которых уже изъявило желание 
работать более 400 ведущих специалистов разных 
стран. Надеемся в результате объединения усилий 
специалистов, привлекаемых Сколтехом к работе 
научных центров, значительно ускорить решение ря-
да задач, стоящих сейчас перед авиационной про-
мышленностью России.

Дмитрий Писаренко, 
директор Московского научно-исследовательского 
центра «Шлюмберже»:
— Сотрудничество с университетами является частью 
инновационной деятельности компаний, направлен-
ной на разработку новых технологий и продуктов, ко-
торые создают конкурентное преимущество, необхо-
димое для успешного ведения бизнеса. Не менее важ-
ной целью сотрудничества является подготовка и по-
вышение квалификации специалистов компаний 
в рамках совместных образовательных программ 
с университетами.

Компания «Шлюмберже» давно и плодотворно 
 работает с многими ведущими университетами мира. 
В их число входят всемирно известные Массачусетс-
кий технологический институт, Стэнфордский универ-
ситет, Калифорнийский технологический институт, 
Лондон империал колледж. В России мы сотрудничаем 
с такими университетами, как МГУ им. М. В. Ломоносо-
ва, Московский физико-технический институт, Баш-
кирский государственный университет, Санкт-Петер-
бургский государственный политехнический универси-
тет, Российский государственный университет нефти 
и газа им. И. М. Губкина и другие. За десять лет со-
трудничества мы выполнили десятки совместных ис-
следовательских проектов, результаты их легли в осно-
ву создания нового поколения нефтесервисных техно-
логий, которые в настоящее время широко применя-
ются в бизнесе. По результатам работ получено более 
150 патентов в России и за рубежом. В ходе совмест-
ных образовательных программ мы подготовили де-
сятки специалистов, которые сейчас работают в ис-
следовательских и технологических центрах «Шлюм-
берже» в России, США, Японии и других странах.

Мы приветствуем создание Сколковского институ-
та науки и технологий и, безусловно, заинтересованы 
в развитии партнерских отношений в области иссле-
дований, разработок и подготовки специалистов. 
Очень важно, что Сколтех создается в сотрудничестве 
с Массачусетским технологическим институтом и дру-
гими ведущими зарубежными университетами. Это 
позволит объединить в работе Сколтеха богатый опыт 
и глубокие традиции российской научной школы с луч-
шими достижениями и компетенциями мировой науки 
и образования.

новости  
 

Мэр увидел «Гиперкуб»
24 мая мэр Москвы Сергей Собянин озна
комился с ходом строительства инноваци
онного центра Сколково, территория кото
рого с 1 июля войдет в состав российской 
столицы. Первое здание «Гиперкуб» почти 
готово — в нем мэр провел рабочее сове
щание, посвященное ходу строительства. 
Семиэтажный куб (длина грани — 31 м) 
из стекла и бетона планируется сдать в экс
плуатацию в сентябре. К этому времени бу
дут завершены все отделочные работы, за
пущена первая из двух строящихся сейчас 
в Сколково электроподстанций и проложе
ны высоковольтные линии, которые обес
печат ввод объектов. Основную часть работ 
по строительству в городе дорог и инже
нерных коммуникаций планируется вы
полнить к 2014 году, когда ему предстоит 
принимать саммит «большой восьмерки».

Единомышленник  
принесет $20 млн
Венчурный фонд Frontier Ventures, специа
лизирующийся на инвестициях в сфере 
потребительских интернетуслуг, 29 мая 
подписал с Фондом «Сколково» меморан
дум о взаимопонимании, взяв на себя обя
зательство вложить $20 млн в технологичес
кие проекты, разрабатываемые участника
ми «Сколково». При этом Frontier Ventures 
получит не только доступ к базе данных 
проектов «Сколково» и возможность инвес
тировать в эти проекты, но и право обра

щаться в фонд с заявками о присвоении ста
туса участника своим портфельным компа
ниям. Партнероснователь Frontier Ventures 
Дмитрий Алимов считает такое партнерс
тво «органичным». Сейчас в списке инвесто
ров «Сколково» уже более 30 российских 
и зарубежных компаний и фондов.

Топливным элементам  
нашли инвестора
Резидент ядерного кластера Фонда «Сколко
во» екатеринбургская Уральская производс
твенная компания 5 июня заключила с не
мецкой SUNFIRE GmbH договор о сотрудни
честве. Компании намерены совместно раз
рабатывать энергетические установки на 
планарных (то есть плоских) твердооксид
ных топливных элементах и организовать 
их серийное производство. Создаваемая 
технология может повсеместно применять
ся в автономных источниках тока, причем 
экологически безопасных, так как в топлив
ных элементах энергия углеводородного 
топлива преобразуется в электроэнергию, 
минуя процесс горения и, соответственно, 
без выброса парниковых газов. Если этап 
разработки завершится успешно, стороны 
обязуются бесплатно передать необходи
мые права на интеллектуальную собствен
ность для совместного ведения бизнеса. Все 
расходы и прибыли партнеры будут делить 
пополам. Ожидается, что годовой оборот 
компании на стадии мелкосерийного про
изводства составит около 1,5 млрд руб. 
с перспективой роста до 30 млрд руб.

Голландские технопарки  
поделятся опытом
Делегация Фонда «Сколково» во главе с его 
президентом Виктором Вексельбергом 26–
27 июня отправится с визитом в Нидерлан
ды, чтобы установить контакты с компания

ми, научными организациями и инвестора
ми в этой стране. Делегация планирует по
сетить Университет Твенте, биопарк Лей
ден, технопарк Брейнпорт в Эйндховене, 
центры «Медицинской дельты» в Роттерда
ме и Делфте, а также Центр оптимизации 
в нефтяной и газовой промышленности 
в Делфте и в Энергетической долине в Гро
нингене. За год представители «Сколково» 
уже побывали с роудшоу в Великобрита
нии, Германии, Италии, Австрии, Франции, 
Испании. Эти поездки «открыли перед на
ми новые перспективы сотрудничества 
в области инноваций», пояснил господин 
Вексельберг.

Microsoft предлагает решения
Microsoft Business Solutions и Фонд «Сколко
во» 21 мая подписали соглашение об откры
тии Центра НИОКР Microsoft. В центре бу
дут вестись работы по прикладным иссле
дованиям и разработке программных ре
шений Microsoft Dynamics, которые постав
ляются по всему миру. Ожидается, что к 
2015 году центр задействует более 100 ИТ
специалистов и ученых. Microsoft — один 
из стратегических партнеров «Сколково». 
Компания является генеральным исполни
телем проекта Центра обработки данных 
(ЦОД) Сколково, курируя в том числе этап 
разработки концепции и архитектуры ЦОД. 
Microsoft также участвует в образователь
ных программах. Кроме того, компания со 
скидками (а частично и бесплатно) предо
ставила фонду большой набор программно
го обеспечения, включая специализиро
ванное ПО для исследований.

Управлять деньгами Сколтеха  
будут ВТБ и «Альфа»
По информации газеты «Ведомости», управ
ляющими эндаумента Сколтеха станут стру

ктуры банка ВТБ и УК «АльфаКапитал». 
Предполагается, что этот фонд получит  в 
 управление порядка $500 млн, целевая до
ходность инвестиций составит около 5%, а 
формироваться он будет за счет отчислений 
крупнейших госкомпаний. В соответствии 
с поручением бывшего президента РФ 
Дмитрия Медведева они должны выплачи
вать в этот эндаумент 3% чистой прибыли 
по РСБУ или 1% от затрат на свои програм
мы инновационного развития. По словам 
вицепрезидента фонда «Сколково» Станис
лава Наумова, соответствующие процедуры 
должны завершиться к сентябрю, тогда же 
начнется наполнение фонда.

Уралвагонзавод  
придет в «Сколково»
Корпорация «Уралвагонзавод» (УВЗ) совмес
тно с компанией РТИ построит центр науч
ных исследований и опытнотехнологичес
ких работ в «Сколково», сообщил газете «Из
вестия» заместитель гендиректора по инно
вациям и инвестициям завода Андрей Тор
гашев. Инвестиции УВЗ составят более 1 мл
рд руб. Предполагается, что центр займется 
«научной и конструкторской деятельнос
тью, в том числе по производству вагонов 
из композиционных материалов, двигате
лей внутреннего сгорания и трансмиссии». 
Планируется разработка нового класса ва
гонов, полностью изготовленных из компо
зиционных материалов. Сейчас такие изде
лия в России не только не производятся, но 
и не нашлось ни одной фирмы, которая бы 
гарантировала, что может произвести ком
позиционный материал с заданными ха
рактеристиками. Конструируемые дизель
ные двигатели будут иметь мощность от 300 
до 1,5 тыс. лошадиных сил и предназначе
ны для автомобилей и спецтехники, в том 
числе для военных машин.
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review ФОНД СКОЛКОВО
прямая 
речь 
Что «Сколково»  
даст российским  
экономике и бизнесу?

Антон Платонов, 
генеральный директор  
компании StoreData:
— На мой взгляд, проект «Сколково» 
может дать России одну простую вещь 
— возможность реализации коммер-
чески успешных проектов, основыва-
ясь на неких имеющихся научных зна-
ниях и технологиях. Приписываемый 
«Сколково» статус инновационности, 
некоего инкубатора идей не очень к 
нему применим по одной простой при-
чине: на данный момент мы практи-
чески полностью развалили фунда-
ментальную науку, а без нее приду-
мать что-то новое и получить гордый 
статус новатора и первопроходца 
очень сложно. К огромному сожале-
нию, одним только «Сколково» мы 
восстановить ситуацию не сможем — 
нужно заново выстраивать систему 
образования и развивать науку. Каса-
тельно пользы «Сколково» как ком-
мерческого проекта, основанного 
на использовании уже существующих 
научных и технических решений, то 
в этом плане ситуация выглядит значи-
тельно лучше. При существовании 
жесткого контроля коррупции со сто-
роны государства, внятной програм-
мы финансирования и четких постав-
ленных целей можно получить опреде-
ленный положительный коммерческий 
результат.

Артем Разумков, 
генеральный директор  
ООО «Сателлит Инновация»:
— Для компаний-резидентов — ог-
ромное количество преимуществ: на-
логовые льготы, финансирование на 
реализацию высокорискованных науч-
ных проектов на очень удобных, мяг-
ких условиях, использование компе-
тенций фонда «Сколково» в разных на-
правлениях, например в защите ин-
теллектуальной собственности, патен-
товании и многое другое. Сейчас, ког-
да фонд начал реализовывать какие-
то проекты, вдобавок ко всем прочим 
формам поддержки мы получили еще 
и доступ к каналам сбыта: «Сколково» 
проводит мероприятия, в рамках кото-
рых компании-резиденты встречаются 
и с представителями власти, и с зару-
бежными коллегами. Кроме того, сов-
сем недавно началась практика сов-
местного участия компаний-резиден-
тов с фондом «Сколково» в различных 
отраслевых выставках. Если таких 
компаний, как мы или другие участни-
ки проекта «Сколково», будет больше, 
то это принесет огромную пользу для 
всей российской экономики, которая 
так или иначе перейдет на инноваци-
онные рельсы.

Алексей Костров, 
исполнительный директор  
Московского фонда развития  
венчурного инвестирования:
— Прежде всего полигон для экспери-
ментов. В «Сколково» можно отрабо-
тать технологии повышения инноваци-
онной активности предприятий, как 
крупных, так и мелких и средних, кото-
рые потом можно растиражировать 
по всей стране. Главный итог работы 
фонда «Сколково» — это сам «Сколко-
во». Этот проект привлек внимание об-
щественности к инновациям и позво-
лил уделять больше внимания этой 
прежде непопулярной теме на всех 
уровнях власти и в крупных компаниях. 
В любом случае это хорошая история. 
Но один «Сколково», какой бы успеш-
ной ни оказалась его работа, не поз-
волит модернизировать всю российс-
кую экономику. Это всего лишь отде-
льный проект, и если мы хотим масш-
табных изменений в экономике, 
то должно быть много «Сколково» 
по всей стране.

Александр Галушка, 
президент «Деловой России»:
— Все будет зависеть от того, какое 
развитие получит этот проект. Если он 
станет прорывным и у нас возникнут де-
сятки «Сколково» по всей России, тогда 
он даст немало хорошего российскому 
бизнесу. Если же «Сколково» окажется 
локализованным под Москвой иннова-
ционным оазисом, сложно ожидать ка-
ких-то серьезных результатов. Пока что 
мы не получили ответ на вопрос, когда 
и каким будет прирост ВВП и увеличе-
ние налогов в российский бюджет 
от этого проекта.

Филипп Пегорье, 
президент Alstom в России:
— Импульс для дальнейшего развития 
инновационного бизнеса. Цель «Скол-
ково» — создавать идеальные условия 
для тех компаний, которые уже рабо-
тают в России и за рубежом, чтобы 
они транслировали свой опыт и иссле-
довательские достижения на все сфе-
ры российской экономики. Это пра-
вильно, что для резидентов «Сколко-
во» создано множество преференций, 
потому что для полной модернизации 
всей экономики нужно, чтобы было 
несколько десятков компаний, кото-
рые твердо стоят на ногах. Они потом 
подтянут за собой все остальные.

Генеральный директор тех-
нопарка Сколково СЕРГЕЙ 
КУРИЛОВ рассказал REVIEW 
об отличительных чертах 
Сколково и о том, каких лю-
дей привлекает этот проект.

— Что такое технопарк Скол
ково и зачем он нужен?
— Технопарк — место, где 
 размещены компании и пред
приниматели, задача которых 
делать то, что никто никогда 
не делал, или пытаться усовер
шенствовать то, что никто не 
старался доработать. В России 
более 100 технопарков. Соз
данные в бывших военных 
частях или промышленных 
зонах, большие по площадям 
и достаточно известные в сво
их областях, они идеальны 
по многим характеристикам. 
Но технопарков, которые мо
гут похвастаться высокой сте
пенью коммерциализации, 
в нашей стране мало. А тех, 
 которые известны за рубежом, 
вовсе нет.
— Нужно ли для этого созда
вать отдельный город? Поче
му нельзя обойтись лабора
ториями, офисными цент
рами, грантами для ученых?
— Изобретателю не достаточно 
стола и бумаги — ему нужна 
инфраструктура. Нужно, чтобы 
рядом с его столом находилось 
научноисследовательское обо
рудование. Ему нужны особые 
условия: экономический кли
мат, низкая ставка арендной 
платы, сервисы для развития 
компании. Если помимо офиса 
и лаборатории поблизости пос
троят еще и жилье, то такое 
место станет идеальным для 
новой ступени развития ком
паний. Чтобы пошел процесс 
созидания, изобретатель дол
жен находиться в среде своих. 
В сообществе, понимаете?
— Что сегодня представляет 
собой Сколково?
— Сейчас мы работаем в режи
ме бизнесинкубатора, у нас 
пока нет полноценной лабора
тории. Мы находим потенци
альных резидентов, формиру
ем клиентскую базу, проводим 
обучающие семинары. Но по
ка все, что мы можем предло
жить глобально,— это удобные 
офисные помещения. Мы взя
ли в аренду административное 
здание на территории Москов

ской школы управления и не
много его переоборудовали. 
Последнюю очередь мы сда
дим в сентябре и сразу плани
руем запустить туда до 40 ком
паний. Пока у нас 25 арендато
ров. Это мало при ставке аренд
ной платы $300 за 1 кв. м. Сре
ди них пять компаний — наши 
лидеры. Плюс достраивается 
здание «куба», которое нахо
дится через дорогу от этого вре
менного здания технопарка. 
Пространство там небольшое 
— 1,3 тыс. кв. м, но в зависи
мости от конфигурации там 
могут разместиться еще до 
15 компаний.
— А как будет выглядеть уже 
готовый технопарк в гото
вом городе Сколково?
— Готовый технопарк Сколко
во — монументальный проект 
на 150 тыс. кв. м. Почти целый 
поселок с правильными лабо
раториями, правильными для 
опытного производства поме
щениями, хорошей вентиля
цией, усиленными полами. 
Мы сделаем помещения гиб
кими. Здания, которые у нас 
сейчас есть, не приспособле
ны под лаборатории — мы вы
нуждены изза этого отказы
вать многим желающим. У нас 
практически нет биологов, по
тому что пока для них не соз
даны специальные условия. 
Представьте, что будет, если он 
выльет чтонибудь из пробир
ки? А такой центр лаборато
рий поможет в будущем рас
пределять всех наших рези
дентов по кластерам с учетом 
специфики их деятельности 
и направлений.
— Какие это направления?
— Совершенно разные. Инно
вационные технологии, био
медицинские технологии, тех
нологии энергоэффективнос
ти, космос, даже ядерные тех
нологии.
— Когда все смогут увидеть 
готовый вариант иннограда?
— К 2017–2018 годам мы пла
нируем полностью завершить 
строительство всех пяти кор
пусов и лаборатории техно
парка. Первую очередь сдадут 
в серединеконце 2014 года. 
Объекты социальной структу
ры — рестораны, конференц
залы — будут занимать при
мерно треть всего простран
ства. Их мы будем сдавать в 

аренду и как раз с этого полу
чать прибыль. А дальше пой
дут тяжелые лаборатории. 
На втором и третьем этажах 
 будут модульные офисы и не
большие исследовательские 
центры. Рядом с технопарком 
расположатся дома для сотруд
ников и резидентов.
— Как финансируется строи
тельство?
— Проект сейчас на 100% 
 финансируется из бюджета, 
а фонд «Сколково» государство 
выбрало в качестве посредни
ка, который вкладывает эти 
деньги в развитие. Мы созда
ем инфраструктуру, устанав
ливаем правила, обеспечива
ем финансирование. Руковод
ство фонда установило четкую 
задачу: не менять структуру 
финансирования, только на
ращивать количество привле
ченных средств от инвесто
ров, особенно на деятельность 
стартапов. Самое затратное — 
это инфраструктура. Конечно, 
весь город не построишь сра

зу. Он будет развиваться в за
висимости от привлечения 
средств резидентов. Наша за
дача состоит в том, чтобы из
влечь из этого максимальную 
выручку и грамотно фазиро
вать проект.
— За счет чего можно из
влечь эту выручку?
— У нас есть университет, не
коммерческое объединение, 
и есть технопарк, который яв
ляется коммерческим пред
приятием. Мне предоставят 
комплекс зданий, которые бу
дут безумно дорогими в экс
плуатации, поэтому в инфра
структурной части мы всегда 
будем нуждаться в субсидиях. 
Это ответственность государ
ства, здесь у нас нет цели оку
пить затраты. Наша задача — 
как можно скорее начинать по
лучать выручку с технопарка 
за счет арендной платы и пре
доставляемых услуг.
— Какие компании хотят 
стать резидентами «Скол
ково»?

— Совершенно разные. Есть 
люди с идеей, только вышед
шие из лаборатории, которые 
не понимают, как делать биз
нес, но очень хотят преуспеть. 
Иногда эти люди не только не 
понимают, как делать бизнес, 
но и не хотят — у них просто 
есть научная идея, которую 
они хотят довести до ума, при
менить в какойто технологии 
и получить некий продукт. 
Это самая зеленая категория 
резидентов.

Есть уже сформированные 
компании с развитой идеей, 
но им нужно както развивать
ся дальше. Это второй тип. 
У третьего типа компаний есть 
идея, небольшой штат, у мно
гих оформлен патент, но они 
не совсем понимают, как про
двигать продукцию компании 
на рынке. Они могли поднять 
какието инвестиции на пер
вый раунд, но теперь деньги за
кончились, а как привлечь еще 
одного инвестора, им не сов
сем ясно. Четвертый тип — это 
уже состоявшиеся компании. 
С выручкой, со штатом больше 
25 человек, у которых есть пра
ва интеллектуальной собствен
ности. Они видят свой рынок, 
но им нужен небольшой тол
чок для нового этапа. Напри
мер, необходимо больше денег, 
чтобы «упаковаться» и выйти 
на западный рынок или соз
дать с кемто СП.
— И что в такой ситуации 
 будет делать «Сколково». 
Как технопарк и фонд могут 
помочь такой компании?
— Смотрите, допустим, есть 
компания «Ромашка» и компа
ния Intel, которые вряд ли пе
ресеклись бы в реальной жиз
ни. Но «Сколково» и технопарк 
могут стать для компании «Ро
машка» социальным лифтом: 
познакомить с нужными людь
ми, помочь с презентациями. 
Вообще, фишка нашего проек
та и одновременно его слож
ность в том, что каждый эле
мент нашей системы — уни
верситет, технопарк, сам фонд, 
который там работает,— нап
равлен на помощь таким ре
зидентам.

Стандартных предложений 
нет, только индивидуальные. 
Еще зеленым резидентам мы 
можем предложить дешевый 
офис, бесплатных консультан

тов, обучение программе 
предпринимательства в уни
верситете, можем найти им 
инвестора, можем стать для 
них своеобразным инкубато
ром. А четвертой категории 
мы можем помочь найти парт
нера и установить с ним отно
шения. Весь наш проект — 
про людей.
— Что лично вы будете счи
тать успехом?
— Я буду считать попаданием 
в десятку, если хотя бы одну 
компанию за год я выведу в 
листинг, если она поднимет 
новый раунд финансирова
ния, найдет третьего инвесто
ра или продастся с потрохами 
одному крупному. Мне важно, 
что я могу помочь им сделать 
бизнес на научноисследова
тельской деятельности и вый
ти в рынок. Нам интересно 
вкладывать в проекты, кото
рые нужно чутьчуть подтолк
нуть, чтобы они выстрелили. 
Пока таких мало. Но наш опыт 
показывает, что чаще всего ус
пех и находки талантов — де
ло случая. Ты никогда не мо
жешь быть уверен до конца 
в том, какой из проектов вы
стрелит.
— Есть ли примеры проек
тов, на которые никто не 
обращал внимания, а они 
оказались востребованы 
на рынке?
— Недавно пришли к нам ре
бята, у которых не было ни де
нег, ни связей. Они делают спе
циальные приложения для те
лекоммуникационных систем. 
Они случайно попали на фо
рум, организованный при на
шей поддержке, встретили там 
американского инвестора и 
внезапно нашли $5 млн на раз
витие. С нуля! Оказалось, что 
то, чем они занимаются, хоть 
и небольшой бизнес, но очень 
важный.
— Вы много рассказываете 
про достоинства проекта. 
А есть ли у него недостат
ки? С чем сложнее всего 
 работать?
— Я в проекте год, но мне ка
жется — уже лет десять: на
столько быстро все меняется. 
Изначально в проекте оказа
лись мины. Мы на 100% субси
дируемая компания, а значит, 
испытываем соответствующие 
ограничения, бюрократии ста

новится слишком много. Уро
вень бюрократизации притор
маживает принятие нужных 
решений. Как тут объяснить 
любому работнику фонда, что, 
вот, давай, расслабься, твори 
и придумывай, как эффектив
но развивать проект? Все стре
мятся разделить ответствен
ность и обложиться приказа
ми. Уровень бюрократизации 
фонда сильно увеличился, что 
притормаживает принятие 
нужных решений, выросла 
и нервозность сотрудников. 
Но это беда всех бюджетных 
организаций. Эту проблему 
мы уже начали решать.
— Как продвигается сотруд
ничество Сколково и MIT?
 — MIT — это феноменальный 
центр концентрации пред
принимательской активнос
ти. Если вы попадаете внутрь, 
у вас нет шансов не стать пред
принимателем. Все направле
но на то, чтобы вытолкнуть 
 тебя в бизнес. Если ты не уче
ный, ты найдешь нужного че
ловека, вытащишь его из лабо
ратории, заставишь запатен
товать свои разработки и по
пытаешься это комуто про
дать. По объему коммерциали
зации MIT уникален. Нам нуж
на такая же организационная 
модель. Вместе с ними мы раз
виваем центр предпринима
тельства. И занимаемся всем: 
от разработки программ обу
чения, структуры и планиро
вания университета до моде
лей будущей научной инфра
структуры.
— Сколковский технопарк 
создается по модели, отлич
ной от MIT и Стэнфорда, воз
никших вокруг университе
тов. Стоит ли вообще созда
вать технопарк усилиями го
сударства?
— Есть разные модели созда
ния технопарков. Некоторые 
из них были построены с нуля 
и в США. Это как с дорогами: 
ты не едешь из точки А в точку 
В, потому что там нет дороги 
и проводить ее никто не будет. 
Хотя если бы ктото провел эту 
самую дорогу, то, может быть, 
она бы пользовалась спросом. 
Мы в выигрышной ситуации 
по сравнению с Западом: мо
жем учесть их ошибки и раз
работать более эффективную 
систему и модель управления.

«Весь наш проект — про людей»

(Окончание. Начало на стр. 17)
Grid Dynamics стал одним 

из лидеров в области быстро
растущего рынка краудсорсин
говых услуг.
Исследовательская де-
ятельность или открытие 
нового знания. Научные от
крытия всегда были важным 
подспорьем для многих моло
дых компаний. Например, фар
мацевтические компании, ко
торые стремятся обнаружить 
какоелибо лекарство, всегда 
сталкиваются с риском прова
ла, но зато успех может много
кратно окупить все усилия. 
Фармстартапы часто начинают 
работать на очень ранних ис
следовательских стадиях, за
долго до того момента, когда 
они смогут рассчитывать на до
ходы от конечных потребите
лей их лекарств.

GenPharm (стартап 1988 го
да из США и Нидерландов) стал 
пионером в области трансген
ной технологии. На пути к ком
мерциализации GenPharm су
ществовал за счет финансовой 
поддержки от венчурного ка
питала и правительственных 
грантов. Позже компания вы
шла на прибыльную деятель
ность и достигла существен
ных успехов в коммерциализа
ции своих продуктов.
Слияние или скупка су-
ществующих игроков на 
рынке для реализации 
эффекта от масштаба. 
Verio (стартап 1996 года из 
США) хороший пример дости
жения эффекта масштаба пос
редством скупки конкурентов. 
Владелец Verio Дэрин Бреннан 
воспользовался венчурным фи
нансированием и скупил за не

сколько лет около 40 крупных 
интернетпровайдеров в США. 
Основанная как поставщик ин
тернетсервиса и вебхостинга, 
компания быстро стала глав
ным игроком на рынке, предо
ставляя услуги в основном ма
лому и среднему бизнесу.
Реализация преимуществ 
правительственной поли-
тики. Частный капитал вмес
те с государством неоднократ
но поддерживали бизнес в со
здании высокотехнологичных 
производств в разных стра
нах. Показателен пример ин
дустрии полупроводников. Ус
пех в этой отрасли — капита
лоемкой и высокотехнологич
ной — всегда базировался на 
удачном сочетании господде
ржки, частной инициативы 
и инновационных решений, 
причем не только в производс

твенной и инженерной сфере, 
но и в организационной 
структуре бизнеса.

Зародившаяся в США в сере
дине прошлого века индустрия 
полупроводников была плодом 
венчурных инвестиций и мас
штабной государственной по
мощи. Дедушка современной 
полупроводниковой промыш
ленности американская Fair
child Semiconductor была осно
вана в 1957 году и названа в 
честь работавшей в основном 
на Пентагон и занимавшейся 
производством фототехники 
Fairchild Camera and Instru
ment. Последняя предоставила 
новорожденной компании вен
чурное финансирование разме
ром в $1,5 млн взамен на право 
выкупить Fairchild Semicon duc
tor в течение восьми лет. Стар
тап стал прибыльным всего 

спустя шесть месяцев после ос
нования, и Fair child Camera and 
Instrument воспользовалась 
правом выкупа уже в 1958 году. 
А в 1959м Fairchild Semiconduc
tor создал первую кремниевую 
интегральную схему. Так был 
заложен фундамент современ
ной компьютерной индустрии.

Позже правительственная 
поддержка проявила себя на 
Тайване. Основанная в 1987 го
ду правительством Тайваня, 
Philips и пулом частных инвес
торов Taiwan Semiconductor 
Manufacturing Company (TSMC) 
стала понастоящему иннова
ционной. До этого стандартом 
в отрасли были вертикально 
интегрированные компании, 
сочетавшие в себе и инженер
ную разработку чипа, и его 
производство (очень дорогос
тоящее). TSMC создала модель 

предприятий, производящих 
полупроводники, разработан
ные сторонними фирмами, так 
называемую полупроводнико
вую кузницу. Это позволило 
разделить два дорогостоящих 
и логистически сложных про
цесса. Сосредоточившись ис
ключительно на производс
тве, тайваньцы стали доводить 
его до совершенства, исполь
зуя эффект масштаба: чем боль
ше предприятие, тем ниже се
бестоимость продукции. Ти
пичная фабрика в 1990х вы
пускала по 20–30 тыс. полу
проводниковых плат в месяц. 
Современные мегафабрики 
имеют мощность в 50 тыс. плат 
в месяц. В 2005м TSMC анон
сировала постройку гигафаб
рики мощностью в 100 тыс. 
плат в месяц и инвестициях 
в $10 млрд.

Перенос идей на новую 
почву. Многие стартапы обя
заны своему успеху перено
сом той или иной идеи на но
вую почву. При этом неизбеж
ны споры о том, кто что пер
вым придумал и воплотил в 
жизнь, была ли идея заимс
твована или нет. Например, 
бизнес, основанный на поис
ке информации в интернете, 
который стал ключевым для 
такого гиганта, как Google 
(стартап 1998 года), имел та
ких предшественников, как, 
например, поисковик GoTo.
com (стартап 1998 года). Мно
гие называют поисковик 
Baidu (стартап 2000 года) ки
тайским Google. Идея, прино
сящая плоды в одном месте, 
может быть успешно перене
сена и в другое.

Александр Зотин

Восемь идей для инноватора

«Измените представление 
о России» — эти слова прези-
дента Фонда «Сколково» Вик-
тора Вексельберга могли бы 
стать девизом не только меж-
дународной конференции 
Skolkovo meets DLD. 28–29 
мая в Москве лидеры россий-
ского hi-tech обсуждали бу-
дущее место страны на карте 
цифровых технологий.

Сколковский фонд предо
ставил мировой элите высоко
технологичных отраслей по
вод собраться в Москве. Digital 
October — оккупированное ин
тернеткомпаниями и старта
перами здание фабрики «Крас
ный Октябрь», пожалуй, самое 
правильное в России место для 
такого мероприятия..

DLD — значимое событие 
для хайтеккомпаний, поэто
му стать партнерами Skolkovo 
meets DLD согласились Goog
le, «Яндекс», Mail.Ru Group, 
Face book, HP, Microsoft, EMC, 
СNBC и другие. Примечатель
но, что топменеджеры зару

бежных компаний на конфе
ренции выступили не только 
в роли спикеров, но и слуша
телей. Это довольно редкое яв
ление для российских мероп
риятий, посвященных сфере 
высоких технологий. Всего 
приглашенных участников 
было около 700, в том числе 
среди участников были заяв
лены глава Mail.Ru Group 
Дмитрий Гришин, гендирек
тор «Яндекса» Аркадий Волож, 
основатель социальной сети 
«В контакте» Павел Дуров 
(на заседание секции он не 
явился), а также топменедже
ры интернетаукциона eBay.

Skolkovo meets DLD стала 
прекрасным поводом показать 
интерес нашей страны в разви
тии высоких технологий и на
ладить связи с западными парт
нерами. Пока с этим большие 
проблемы. Как заметил в кулуа
рах конференции управляю
щий партнер венчурного фонда 
Almaz Capital Александр Галиц
кий, даже российским инвесто

рам проще вкладывать деньги 
в компании, которые зарегист
рированы за пределами стра
ны. С зарубежными инвестици
ями ситуация также обстоит не 
лучшим образом, подтвердил 
управляющий директор Cross
roadsVC Роберт Голдберг. Запад
ные компании предпочитают 
инвестировать в команды с 
опытом и яркими новыми иде
ями,— подчеркнул он.

Стараясь сделать московс
кую конференцию DLD пона
стоящему «западным» мероп
риятием, организаторы сурово 
пресекали попытки заговорить 
порусски. Но открытие конфе
ренции все равно оказалось с 
национальным колоритом: из
раильский предприниматель 
Йосси Варди заставил зал из 
смущенных иностранных топ
менеджеров и медиабизнесме
нов петь «Калинку», объясняя 
это своей детской ассоциаци
ей. По его словам, для него Рос
сия окружена романтическим 
ореолом и до сих пор является 

тайной. С этого и началось 
двухдневное обсуждение раз
вития интернета в России, его 
роли в экономике, финансиро
вания инноваций и даже про
ектирования городов будуще
го: как правильно планировать 
автодороги, каким экологичес
ким стандартам должны соот
ветствовать города, как обуст
роить городское пространство 
для жителей мегаполиса.

Интернетэкономика по 
масштабам уже больше эконо
мики Испании. В исследова
нии компании McKinsey обос
новывается, что интернет вно
сит существенный вклад в ВВП 
каждой страны. Например, 
в странах с уже развитой инф
раструктурой скоростных се
тей все больший процент пот
ребительского рынка перехо
дит в интернет. Растет элект
ронная коммерция, благодаря 
соцсетям увеличиваются дохо
ды от рекламы.

Глава «Яндекса» Аркадий Во
лож заявил, что рекламная от

расль в сети по обороту уступа
ет только телевизионным про
дажам. По его словам, аналити
ки оценивают выручку рунета 
в 2011 году в 42 млрд руб. «Сей
час почти весь мир пользуется 
услугами России в космичес
кой сфере, через нас проводят 
запуски, покупают ракетоноси
тели. Таких же результатов 
можно добиться и в интернет
индустрии»,— считает он.

Перспективным направле
нием считают цифровые тех
нологии и в российском пра
вительстве. По мнению вице
премьера Аркадия Дворкови
ча, интернет уже сделал жизнь 
граждан намного проще, даль
нейшее его развитие должно 
стать стратегией государства.

Увы, несмотря на высокий 
потенциал, по степени влия
ния интернета на экономику 
РФ до сих пор соседствует с Ни
герией. Главная причина отста
вания от США, Великобрита
нии и некоторых стран Европы 
и Азии — неблагоприятные ус

ловия для ведения бизнеса. 
Чрезмерная монополизация 
и коррумпированность смеж
ных бизнесов мешают расти 
продажам в интернете. Пред
ставитель McKinsey в России 
Айгуль Халикова уверена, что 
в стране есть много людей, спо
собных вести бизнес через ин
тернет и создающих яркие про
екты, но местные инвесторы 
и государство оказывают им 
недостаточную поддержку.

Главная же проблема — не
достаточность финансирова
ния и неготовность инвесторов 
рисковать, вкладывая средства 
в разработки, считает боль
шинство участников.

Поменять ситуацию как раз 
и призван проект «Сколково», 
заявил президент фонда Вик
тор Вексельберг, прозванный 
западными коллегами «мистер 
Сколково». Он подчеркнул, что 
сколковский технопарк, кото
рый должен дать место как ми
нимум 800–1000 стартапам, по
может решить для российских 

хайтекпроектов проблему не
хватки финансирования. Одна
ко моментальных результатов 
здесь ждать не следует, работа 
предстоит долгая. «Почему все 
спрашивают, чего мы достиг
ли? Это может спрашивать 
только ктонибудь из российс
кого правительства, но они 
знают, что результаты будут не 
сразу»,— пошутил господин 
Вексельберг, добавив, что необ
ходимым условием получения 
результата является вовлечен
ность в процесс компаний и 
бизнесменов за пределами 
Москвы.

Примеры успеха уже есть: 
некоторые профинансирован
ные фондом разработки были 
продемонстрированы на кон
ференции. «Когда поедете до
мой, скажите, что Россия не 
такая, как вы считали. Изме
ните представление о Рос
сии»,— заключил Виктор Век
сельберг, обращаясь к запад
ным коллегам.

Елена Данилович

Цифрой по жизни
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review фонд СКоЛКоВо

(Окончание. Начало на стр. 17)
— Получается?
— За те пять месяцев, что я 
здесь, я все проверил: позна-
комился с представителями 
более чем сотни компаний, 
изучил ваше законодательс-
тво, разобрался с тем, как сам 
фонд устроен, встретился 
с множеством инвесторов 
и журналистов.

Пока мне многое нравится. 
И мне очень интересна задача, 
которая передо мной стоит,— 
помочь тем 500 компаниям, 
которые есть у «Сколково», 
стать успешными, сделать так, 
чтобы эти предприниматели 
продолжили строить бизнес 
в России.

«Сколково» существует два 
года, и, считаю, проект движет-
ся в правильном направлении. 
Поверьте, если бы все было 
иначе, я бы сказал об этом пря-
мо. Никто не может заставить 
меня говорить неправду. Даже 
Вексельберг не может. Кроме 
того, я уверен, что Виктор дейс-
твительно хочет, чтобы «Скол-
ково» состоялся. Он занимает-
ся фондом не потому, что это 
дает ему какие-то козыри в об-
щении с властью.
— Что вам нравится в работе 
«Сколково», а что — нет?
— Здесь много хороших специ-
алистов, у них есть отличные 
идеи. Это люди, которых я на-
зываю поколением PlayStation. 
Они мыслят глобально, у них 
хорошее образование, в их рас-
поряжении новые технологии. 
Они действительно могут до-
биться международного успе-
ха. Сейчас это проще, чем еще 
десять лет назад. Если бы 27 лет 
назад, когда я начинал бизнес, 
я нанял бы в команду одновре-
менно русских, американцев, 
финнов, шведов и, например, 
китайцев, им было бы сложно 
поладить.

Дело даже не в языке. Допу-
стим, все они говорят по-анг-
лий ски. Проблема — в мента-
литете. Они бы просто боялись 
друг друга. Вдруг эти русские 

украдут наши бумажники? 
Можно ли доверять китайцам? 
Почему эти финны все время 
молчат? Сегодня все иначе. 
 Глобализация сделала свое де-
ло: сегодня все молодые пред-
приниматели в разных стра-
нах мыслят одинаково.

Что касается негатива. Одна 
из проблем — чувство страха. 
Это одна из черт, которые по-
прежнему отличают россиян. 
Если мы обратимся к средне-
статистическому резиденту 
«Сколково» с предложением 
выйти на международный уро-
вень, он скажет, что это хоро-
шая идея. Но когда вы объяс-
ните ему, что для этого нужно 

найти инвестора — незнако-
мого человека, который купит 
20% акций и войдет в совет ди-
ректоров, он испугается. В Рос-
сии считают так: чем больше 
акционеров — тем больше про-
блем. Наверное, если вы зани-
маетесь недрами, это правиль-
ный подход. Хорошо держать 
все под контролем. Но если вы 
делаете что-то новое, научиться 
доверять очень важно.

Подведу итог. В России нет 
проблем с образованием, здесь 
есть деньги. Не хватает брен-
дов (этим занимается «Сколко-
во»). И не хватает веры в собс-
твенные силы и доверия к ок-
ружающим.

— Придя в «Сколково», вы 
сразу завели блог на сайте 
фонда и в одной из первых 
записей сообщили, что вы 
здесь, чтобы чинить все, что 
сломано. Удалось ли уже что-
нибудь?
— Есть большие задачи. Их да-
же бульдозер (это мое прозви-
ще) не решит за полгода. Нап-
ример, это касается законода-
тельства. Но есть вещи более 
прос тые. Например, я считаю, 
что мы должны использовать 
бренд «Сколково», чтобы помо-
гать стартапам не только в Мос-
кве. В Томске, Омске, Краснояр-
ске или Владивостоке. Пока эта 
задача не решена, но я работаю 
над ней. Думаю, все сложится.

Я хочу, чтобы в «Сколково» 
в качестве партнеров пришли 
компании среднего размера. 
У нас тут уже есть гиганты вро-
де Microsoft, Cisco и Nokia. Они 
настолько большие, что суще-
ствуют как бы сами по себе. А я 
хочу, чтобы состоявшиеся пред-
приниматели реально обща-
лись с нашими резидентами.

Есть проблемы, разобраться 
с которыми было проще. Нап-
ример, накануне экономичес-
кого форума в Петербурге мы 
должны были сделать так, что-
бы все 500 компаний присутс-
твовали на сайте. Чтобы люди 
понимали, кто они, чем зани-
маются, кто за ними стоит. Ви-
димо, это особый российский 
стиль — спрятать все, что мож-
но, чтобы враги не узнали. 
Другая задача — наладить со-
трудничество между разными 
подразделениями фонда. Тре-
тья — помощь компаниям в 
принятии решений. Я высту-
паю в роли наставника. Напри-
мер, если вам нужно открыть 
представительство в Европе, 
я расскажу, как это сделать. На-
пример, стоит ли для этого вы-
брать Хельсинки, потому что 
он близко и это в общем-то не-
сложно, или лучше подойдет, 
скажем, Лондон.
— Как строится ваше обще-
ние с предпринимателями?

— Начиналось все так. В пер-
вый месяц — абсолютная ти-
шина. Эти ваши новогодние 
праздники... Я был удивлен, ко-
нечно. Что, черт возьми, проис-
ходит? Но потом, когда я помог 
одному предпринимателю, он 
рассказал об этом десяти сво-
им коллегам — дальше это на-
поминало лавину.

На консультации я трачу 80% 
рабочего времени. Я сотни ча-
сов потратил на разговоры. Мы 
постарались обойтись без бю-
рократических барьеров. Если 
вы заглянете в мой календарь, 
там встречи одна за другой. 
Вначале я планировал прово-
дить в Москве три дня в неде-
лю, но в итоге я здесь с поне-
дельника по пятницу. Конечно, 
я использую и социальные се-
ти. LinkedIn, Facebook и блог — 
я там очень активен. Но, конеч-
но, все это подходит только для 
того, чтобы транслировать со-
общения. Чтобы было доверие, 
нужно общение один на один.

Но вы поймите правильно, 
я здесь не для того, чтобы само-
стоятельно все чинить. У нас 
тут 200 сотрудников для этого. 
Это они должны все делать, 
а вовсе не Пеккушка. Задача 
Пеккушки — открывать двери.
— А для вас все двери откры-
ты? Как часто вы общаетесь 
с президентом фонда?
— Я могу к нему обратиться, 
когда посчитаю нужным. Для 
этого не требуется назначать 
специальную встречу. Если 
есть проблема, которую он мо-
жет решить, разговор состоит-
ся в любое время.
— С какими проблемами 
стартаперы приходят к вам?
— Это зависит от стадии разви-
тия компании. Конечно, если 
вам, скажем, пять лет и вы уже 
начали зарабатывать, пробле-
мы глубже. И, как правило, это 
что-то индивидуальное.

А у компаний, которые толь-
ко что возникли, какие могут 
быть проблемы? Они ищут фи-
нансирование. Это то, с чем мы 
можем помочь. И еще больше 

им нужны талантливые сотруд-
ники или просто единомыш-
ленники.

Стартаперу очень важно 
быть частью сообщества та-
ких же молодых предприни-
мателей. Построение такого 
со общества — это, может быть, 
главная задача, которую ре ша-
ет «Сколково». Бизнес — это не 
про то, как найти богатого пар-
ня, который даст вам денег, 
чтобы через несколько лет 
 получить в десять раз больше. 
Куда важнее сообщество еди-
номышленников, контакты 
с людьми, которые могут вам 
чем-нибудь помочь. Спросите 
любого бизнесмена, с кото-
рым я пересекался за послед-
ние 27 лет: если кто-нибудь об-
ращался ко мне за помощью, 
я всегда помогал. Не важно, 
большие это были компании 
или маленькие, богатые или 
бедные.
— Как вы готовили участни-
ков «Сколково» к Петербург-
скому экономическому фо-
руму, какие компании вы 
 решили взять туда с собой?
— Процедура, через которую 
прошли все претенденты. Я са-
дился напротив и говорил: 
«Здравствуйте! Меня зовут Пек-
кушка, я могу стать вашим ин-
вестором, расскажите мне, по-
чему я должен дать вам денег».

Бывало, что мне 50 минут 
описывали какую-нибудь тех-
нологию и при этом ни слова 
не могли сказать о том, как ее 
продать. Тогда я объяснял, как 
это важно. В итоге мы выбрали 
22 компании. И это не лучшие 
наши резиденты, как вы могли 
бы подумать. Не самые круп-
ные. Не самые перспективные. 
Мы хотим показать все разно-
образие. Эти компании пред-
ставляют все пять кластеров 
«Сколково»: телекоммуника-
ции и космос, биомед, энерго-
эффективность, информацион-
ные технологии, а также ядер-
ные технологии.

Все они мне нравятся. Глав-
ное, чего им пока не хватает,— 

это голод. Мне часто говорят: 
«У нас есть бизнес-план, мы вы-
полним его за три года». Но по-
чему не за год, если это возмож-
но? Потому что у вас есть фи-
нансирование от «Сколково», 
которое рассчитано на три го-
да? Если кто-то предлагает вам 
миллион долларов при усло-
вии, что вы справитесь за год — 
сделайте это. Вы же бизнесмен! 
Мои друзья из компании Rovio 
каждую неделю делают €2 млн 
на игре Angry Birds. И это не на-
водит их на мысль, что пора на 
покой, плавать на яхте по Сре-
диземному морю. Они все так 
же работают по 19 часов в сут-
ки. В офисе Rovio свет никогда 
не гаснет. Я позавчера звонил 
их директору по маркетингу 
Петеру Вестербакке, он был на 
конференции в Пекине и соби-
рался вылетать в Лос-Анджелес 
— человек продает Angry Birds 
как дьявол! Кстати, он приедет 
в Петербург, я его пригласил.
— Какие задачи вы планиру-
ете решить на форуме?
— Нам нужно понравиться рос-
сийским участникам и иност-
ранцам. Это разные вещи. Я бы 
хотел, чтобы с российскими 
участниками мы обсудили те-
му лидерства: как нам воспи-
тать это качество в наших ком-
паниях. И, разумеется, я рас-
считываю, чтобы хоть 500 рос-
сийских бизнесменов поняли, 
что «Сколково» — это настоя-
щие компании, а не муляжи, 
которые государство использу-
ет в целях саморекламы.

Что касается иностранной 
аудитории... Я согласен с ва-
шим правительством в том, 
что Россию на Западе видят в 
темном свете. BBC World или 
CNN показывают только авиа-
катастрофы и митинги. Боль-
ше ничего. А я хочу, чтобы ино-
странные гости увидели, что у 
нас здесь есть реальные техно-
логичные компании, чтобы 
они поняли, что в России мож-
но инвестировать не только 
в то, что связано с нефтью 
или газом.

«В России можно инвестировать не только  
в то, что связано с нефтью или газом»
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Что «Сколково»  
даст российским  
экономике и бизнесу?

Андрей Тарусов, 
вице-президент MasterCard  
в России:
— «Сколково» сильно поможет всем, 
если выполнит свой лозунг «Коммерци-
ализация инноваций». Он должен по-
мочь активным людям, которые многого 
хотят и многое могут, став для них свое-
образным бизнес-инкубатором. Идеи, 
инновации, предложения сначала нуж-
но вырастить и только потом выставить 
на рынок. Вот в этом «Сколково» и мо-
жет поспособствовать.

Роберт Нигматулин, 
академик РАН:
— Адаптированные технологии. Но, мне 
кажется, не нужно ограничиваться толь-
ко лишь «Сколково» и «Роснано», есть 
еще Российская академия наук, регио-
нальные наукограды, и о них тоже не 
стоит забывать. «Сколково» функциони-
рует уже три года, вот только пока осо-
бого эффекта я не вижу. Главный воп-
рос: кому продавать те новые продукты 
и новые технологии, которые у нас бу-
дут выращиваться в этих бизнес-инку-
баторах? Вряд ли иностранные компа-
нии станут покупать наши. Все доволь-
но запутанно, но я верю, что в конце 
концов «Сколково» даст стране свои 
плоды, и поможет российской науке 
встать в ряд мировых лидеров.

Алексей Слюсарь, 
гендиректор  
«АльфаСтрахование-Жизнь»:
— С одной стороны, против радужных 
перспектив проекта «Сколково» гово-
рит сразу много факторов. Текущая 
ситуация и угасающий интерес к про-
екту, о котором раньше было слышно 
ежедневно,— о том, что он еще не дал 
результатов. Аналогичный зарубежный 
опыт — о том, что экономические 
кластеры, созданные искусственно, 
не возвращают вложенные ресурсы. 
Но с другой — размеры финансирова-
ния, как со стороны государства, так 
и со стороны частных фондов, коли-
чество профессионалов, вовлеченных 
в проект, дают надежду, что Сколково, 
как минимум, должен стать интеллек-
туально-технологическим центром ес-
ли не всей Восточной Европы, то быв-
шего СССР точно.
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